

¿POR QUÈ UN ALTAR A SAN MIGUEL EN LA ERMITA DE SAN VICENTE?

J. Carceller

Como cada año, también este 1994 he ido unos días de julio a mi pueblo, Cuevas de Vinromá.

Desde hace ya varios meses se hablaba en el pueblo de la conveniencia de restaurar la Ermita de San Vicente. Se nombró una comisión encargada, se hizo ambiente y se fueron recogiendo donativos para este fin... y se comenzaron los trabajos en lo que podríamos decir la primera parte o primera etapa, o sea, por fuera: tejado, contrafuertes, fachada y laterales...

Un día, después de concelebrar la Misa con el Sr. Cura en el Calvario, los dos fuimos a ver cómo iban las obras. Íbamos hablando y le conté lo de San Miguel, el porqué tener este Santo Arcángel un altar en la Iglesia o Ermita de San Vicente... Y el Sr. Cura, Mosén Juan Molins, me dice: "¿Por qué no me escribe eso y así quedará archivado para que quede constancia para las generaciones venideras?..."

Bueno, pues: eso es lo que voy a hacer:

Vamos a ver: ¿entre los niños y jóvenes habrá muchos en el pueblo que lo sepan? De seguro que ninguno. ¿Y entre mayores y ancianos? Quizá alguno de éstos, pero pocos.

En la mayoría de los pueblos, tienen desde hace siglos, alguna ermita dedicada a la Virgen o algún santo, unos en el llano, otros en alguna montaña... unas debido al hallazgo de una imagen que ante la invasión de los moros que arrancaban todo cuanto de cristiano encontraban a su paso, y los cristianos en su

huida, escondían en alguna cueva o donde podían... Pasaron siglos y ya nadie sabía nada de ello.

Llegó la Reconquista y los cristianos fueron levantando iglesias o cristianizando mezquitas. Con el tiempo fueron encontrándose algunas de esas imágenes en cuevas o en otros lugares, imágenes talladas en piedra o en madera, aunque de manera bastante rústica, pues los grandes y buenos escultores no los podían tener en cualquier pueblo, pero tenían su mérito por la devoción que se les había tenido o por su antigüedad, que aún la tienen ahora si tienen unos cuantos siglos. Como las imágenes eran escasas, pues no las hacían a molde, al hallar alguna la llevaban al pueblo, la colocaban en el templo parroquial o en otra iglesia y se les rezaba, se les tributaba culto, se les hacía fiesta, etc. Otras veces se construían ermitas en el mismo lugar donde fueron halladas, etc.

Mas, ¿por qué motivo, a menos de un kilómetro del pueblo, se levanta una Ermita dedicada a San Vicente? En muchos lugares donde estuvo de paso o predicando San Vicente, se han levantado capillas o iglesias para recordarlo. Es muy posible que San Vicente en sus muchos desplazamientos, pasase por aquí, para ir a San Mateo o Morella, más teniendo en cuenta que por aquí pasaba la Vía Romana o Aurelia; recordemos "el Molf Assolat", que ara sí ha quedat assolat del tot, a l'eixemplar la carretera", y también recordemos "el pont de la pedra llarga" que, aunque ahora inutilizado,